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内容概要

在新中国六十年的历史上，几代作家在不同的时期创作了数以万计的长篇小说。
我们作为新中国成立最早、规模最大、门类最全的专业文学出版社，素有“新中国文学出版事业从这
里开始”之誉，长篇小说出版资源非常丰富。
在庆祝中华人民共和国成立六十周年之际，我们从业已出版的长篇小说中遴选出部分优秀作品，汇集
成“人民文学出版社·新中国60年长篇小说典藏”一次性推出。
这些书目的选择，兼顾历史评价、专家意见、读者喜好，以及题材和思想艺术风格的丰富性，它们集
中展示了新中国长篇小说创作的伟大成就和发展变化，从文学的角度折射出中国特别是新中国各个历
史时期的风貌。
入选作品大都经过了时间淘洗，是可以流传的上乘之作。
阅读或收藏，均富有价值。
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章节摘录

　　一　　市长李高成接到中阳纺织集团公司工人要闹事的消息时，已经是凌晨四点了。
中阳纺织集团公司的总经理郭中姚在电话里对他说，他们整整做了一晚上的工作也没有说服工人们。
有两个副总经理在做工作时，都几乎挨了打。
连离休在家的党委书记范立刚也受到了工人的围攻，有两个赖小子还趁机把范书记家阳台上的玻璃给
砸了。
公司保安处连经济民警算上一共出动了百十来号人也没能顶住事，整个乱成一锅粥了。
公司宿舍区这会儿至少聚集了有三四千人，有几个领头的说了，他们明天一早就集体到市委门口请愿
。
总公司接送工人的大轿车聚集了足有二十多辆！
听说还有人正在联系外单位的车，要是联系不下，就用大卡车接送，而厂里的大卡车至少有四十多辆
！
要真让这么多人出去了，不用说别的，只这六七十辆车聚集在市委门口就能把整个市区闹翻了天！
　　刚刚睡下不到两个小时的市长李高成顿时睡意全无，他披上衣服有些发愣地坐在床上，一时也想
不出究竟该怎么办。
　　中阳纺织集团公司是一个有两万多工人的大公司。
它的前身中阳纺织厂是华北地区最大的纺织厂之一。
中阳纺织厂的厂龄比共和国的年龄大一倍还多。
据说是在慈禧太后手里兴建起来的，在当时的中国北方可算是最大最先进的一个纺织厂。
尔后风风雨雨几十年，不管是军阀混战时期，抗日战争时期，还是解放战争时期，也不管是在清政府
手里，旧军阀手里，还是在日本人手里，中阳纺织厂始终都非常兴旺发达，经营有方，运转良好，资
金雄厚，盈利可观，一直是当时政府的支柱产业。
虽然也有不尽如人意的时候，但从来都挺得过来，而且基本上没有发生过什么大的停工停产事件和大
的工人闹事的情况。
　　解放后，中阳纺织厂经公私合营最后由政府全面接管，经过了较大规模的技术更新和改造，曾一
度大显风采，着实轰轰烈烈、红红火火了一番，为中华人民共和国初期的工业建设，尤其是为当地的
经济建设立下了汗马功劳和丰功伟绩。
1958年大跃进时期，中阳纺织厂大力扩厂，使当时的工人人数几乎翻了一番，八千多工人一跃为一万
五千多。
当时省里的领导明确指示，中阳纺织厂不仅在规模上，而且在人数的增长和数量上都要成为北方第一
。
于是，中阳纺织厂一下子陷入了第一次前所未有的困境。
由于缺钱，缺技术，尤其是由于同苏联断交，极度短缺由苏联援助的机器零件，使工厂的生产几乎全
线瘫痪和崩溃。
紧接着便是三年困难时期，直到1964年以后，才好不容易缓过劲来，但红火了没几天，“文革”便开
始了。
厂里打打闹闹，车间开开停停，一直到了1978年之后，才开始全面整顿，技术和设备改造也重新开动
，生产秩序和生产规模也才得以真正恢复。
　　1978年到1984年之间可以说是中阳纺织厂最发达、最繁荣、最兴盛、发展最快的一个时期。
厂里的工人由一万五千多发展到两万多，织布机由八千台发展到一万五千台，设备能力由五十万纱锭
发展到八十万纱锭，年产值由一亿一千万元发展到接近两亿元！
年利润由二千八百万发展到七千多万！
　　1985年，中阳纺织厂正式改名为中阳纺织集团公司，下属二十多个分厂，与此同时，雄心勃勃的
中阳纺织集团公司还兼并了三个即将倒闭的工厂，救活了两个已濒临破产的企业。
这是中阳纺织厂的历史上任何一个阶段都无法比拟的，它给国家的贡献也一样是不容置疑的。
　　中阳纺织集团公司在1985年后开始走下坡路，到1986年以后，由盈利走向亏损。

Page 3



第一图书网, tushu007.com
<<抉择>>

国家利税制度的深化改革，粮棉价格的全面放开，乡镇企业的迅速崛起，市场经济的进一步确立，国
营大型企业的管理不善以及自身包袱越背越沉等等诸多原因，致使中阳纺织集团公司陷入越来越无法
自拔的困境。
截至1995年年底，除去外欠的款项，中阳纺织集团公司累计亏损和负债额已达到四亿五千万元人民币
！
而最近的亏损和负债额还没有结算出来，预计总外债额将接近六亿元！
从1995年2月份开始，公司便已发不出一份工资。
到1995年7月份为止，离退休工人和干部每人每月二百元的生活费也全部停发。
从1993年1月份开始，公司的一些分厂便开始停产。
1994年底，公司的大部分分厂分公司基本上都处于停产状态。
1995年10月份，摇摇欲坠的中阳纺织集团公司终于垮了下来，公司全线停产，往日红红火火、震耳欲
聋的中纺公司，顷刻间一片死寂。
　　这么大的一个国营大型企业，停工停产，加上离退休职工，近三万工人干部没有事情可做，而如
今年关在即，再过几天就是春节，公司的职工们已经十多个月没领到工资了，天寒地冻，没吃没喝的
，物价又是这样的高，想想怎么会不出事！
　　市委市政府也早已把如何救活中阳纺织集团公司列入1996年工作中重点的重点。
市常委会多次开会研究，并且决定由市长李高成亲自挂帅，由市银行、市经委、市计委、市财委等部
门联合成立了一个领导小组，专门负责解决中纺的一系列问题。
这个领导小组成立时，已经是1995年10月份了。
虽然早已开始了工作，也已连续几次给市委市政府做了汇报，但由于已接近年底，各种各样的事情一
下子全压了过来，哪儿也忙得一塌糊涂，关于中阳纺织集团公司的最终决策还是没能拿出来。
到了1996年元月份，市委市政府又曾研究了一次，而这次只是政策性的，到春节期间，一定要想尽一
切办法，给中纺的全体职工补发一到两个月的工资。
而其他的事情，只有等到春节后再说了。
然而，偏是没想到在这个节骨眼上，工人们却真的要闹出事来了，而且规模还是如此之大，这就不能
不让人感到忧虑焦心了。
　　市长李高成想来想去，怎么也想不出一个万全之策来。
说实话，这些年来，在市委市政府门口上访、请愿、闹哄，并不是什么希罕事。
甚至于连过路的在市委市政府上下班的人似乎都见怪不怪、睬也不睬了。
好像已经成了家常便饭，自然而然也就没人把它当作一回事了。
这些鸡零狗碎、鸡毛蒜皮的小事情，闹还不是白闹。
几只青蛙叫唤，还能把天翻过来？
但这回不同！
第一是人数多。
三四千工人，谁知道到时候还会来多少！
再加上还有六七十辆汽车。
这么多人和车聚在市委市政府门口，顷刻间就会造成整个一条街的交通堵塞。
市委市政府这条街是市里的中心地带，东西足有十多里。
若赶上上下班高峰时间，连人带车全都堵死在这条路上，那可就不像是几千工人在闹事了。
第二，眼下正是最容易出事的时候。
年关在即，物价陡涨，市委市政府虽然采取了一系列的措施，仍然没能把物价的涨幅平抑住。
前不久市政府曾作过一个重要的决策，就是采取了种种便利条件允许菜农进城直销蔬菜，还专门为此
在市中心开了一个直销市场。
没想到菜价不仅没能降下来，反倒越抬越高。
有人就说了，让菜农进城直销，等于是引狼入室！
农民们进到城里一看，眼界顿时大开：没想到这些菜原来还能卖到这么贵！
能贵不贵他妈的岂不是傻子！
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老子的菜比那些二道贩子的菜可新鲜得多哪，凭什么要比他们卖得还便宜！
于是，菜价不仅没能降下来，反而刷刷刷地一个劲往上涨。
菜价往上涨，也带着别的物价一起刷刷刷地往上涨，而且还把那些停工停产没有工资的工人和失业人
员做点蔬菜小生意的路也给堵死了。
在这个人人都怨气满腹、牢骚满腹的当口，要是有人借机也跟着这么一闹腾，那后果可就不堪设想了
。
第三，与市委市政府相邻的另一条上，便是省委省政府门口，这些人要是再闹腾到那里去，影响可更
大了，尤其是这两天，正有一个西欧国家的代表团，正在同省里洽谈一个不小的投资项目，万一⋯⋯
　　李高成不敢往下想了，揉了揉有些麻木的眼睛和太阳穴，明白自己必须尽快拿出一个主意来，已
经没时间再容他过多地去考虑了。
他看了看表，凌晨四点二十五分，离天亮还有一两个小时。
中阳纺织集团公司在市郊，离市中心只有三十多里路，如果工人们真要坐着汽车来，半个多小时就能
开进市中心。
　　他本想给市委书记杨诚打个电话，但电话号码没拨完，他就又给放下了。
　　市委书记杨诚在如何对待中阳纺织集团公司的问题上，跟他有些分歧。
杨诚一直是主张对这个公司大动手术的，包括对中纺公司的整个领导班子。
李高成反对这个意见，在心底里也无法容忍这个意见。
这并不仅仅是因为省委省政府的领导们看好这个班子，包括一些主要领导也一直认为中纺的领导班子
是一个过得硬、信得过的领导班子，更主要的原因是因为他实在对这个公司，包括对这个领导班子太
熟悉，也太有感情了。
几乎可以这么说，现在中阳纺织集团公司的领导班子成员大都是他一手培养和提拔起来的，他对他们
当中的每一个人都了若指掌、知根知底，甚至对他们的性情和脾气都了解得一清二楚。
市委书记的意见当然也有他的道理，中纺公司目前干群关系紧张，同这些领导是有直接责任的。
但中纺目前的困境是全国大中型企业一种普遍存在的现象，把怨气和责任一股脑儿都堆在这些人身上
，这公平吗，是实事求是的态度吗？
任何人都会有缺点，就算你把他们全换掉，那新上来的人就会没缺点了吗？
何况现在换班子，也是不合时宜、极不现实的。
一出问题就换班子，换了班子就能解决问题吗？
谁干工作能保证不出问题？
再说，中纺现在成了这样一个摊子，懂行的，有本事的，有魄力、有责任心的又有谁会到那里去？
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